

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PARA EVITAR LA PESTE

Una cruzada contra las ratas

Londres 2.—Hace cuatro ó cinco días, tres personas murieron, víctimas de la peste, en la pequeña aldea de Preston, cerca de Holbrook.

Los médicos de la comarca, consultados por las autoridades, dijeron que la terrible epidemia podía extenderse por todo el condado, si no eran adoptadas inmediatamente energicas medidas.

Fueron practicadas investigaciones para averiguar como había llegado hasta aquella parte de Inglaterra plega tan terrible, y se supo que desde hace algunas semanas eran encontrados en los alrededores de Preston infinidad de cadáveres de ratas, conejos y liebres.

Todos ellos habían muerto víctimas de la peste. Examinóse luego á varios conejos vivos, y víose que estaban igualmente contaminados.

Una gata que perseguía á una rata y se la comió, murió á las pocas horas. Una liebre pestifera fué encontrada muerta delante de la casa del médico de Preston.

Las autoridades del condado enteróronse de que hace cosa de un mes y medio ancló un buque en el río, á varias millas de Holbrook.

Dicho buque venía de Asia. Sin duda, las ratas de su sentina estaban atacadas de la peste y algunas de ellas fueron á tierra, contaminando su enfermedad á todos los animales que encontraron.

En vista de la gravedad de la situación, el Consejo del condado y el comité sanitario reunieron y acordaron extirpar á todas las ratas, organizando al efecto una gran cacería.

Media docena de matadores de ratas, contratados en Londres dirigirán ésta. Tomarán parte en ella más de quinientas personas.

Las ratas serán empujadas hacia la península de Suffolk, entre los estuarios del Stour y del O wall.

Una vez estén dentro de ella, se las impedirá salir, y se las exterminará en detalle. No se las arrojará á los ríos, sino que se las quemará vivas.

Y sólo cuando no quede una rata en toda la comarca terminará la cacería. Además se ha dispuesto que nadie coma hasta nueva orden, conejos y liebres.

El vapor *Balea*, embarcó anoche para Barcelona, sesenta y dos cerdos cebados.

Por la guardia civil del puesto de esta ciudad ha sido detenido á puesto á disposición del Juzgado un joven presunto autor de haber disparado un tiro de revólver á otro en el caso de la Indioteria, sin que hiciera blanco.

Ayer contra costumbre no llegó el vapor *Cataluña*, correo de Marsella, á causa del mal tiempo.

Lo efectuará hoy. En la calle de la Galera se cayó ayer un individuo que conducía un carrón de mano, produciéndose una fuerte contusión en la nalga derecha.

Fué acompañado á la casa de socorro donde fué curado. Habiendo llegado á noticia de la guardia civil del puesto de Binisalem que el vecino de la misma Jaime Nicolau había sido víctima de una estafa de 238 95 pesetas, se puso á practicar las oportunas averiguaciones que dieron por resultado la detención de Jaime Poi Alorda quien como presunto autor del hecho ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Anoche salieron para Barcelona, en el vapor *Balea* treinta trabajadores, que emigran á Buenos Aires.

Hoy y mañana sábado de 11 y media de la mañana á 12 y media de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Serliá, 7, principal.

Por la Dirección general de Correos se ha acordado que no pueden circular como impresos las tarjetas que llevan el título «Tarjetas postales para periódicos», ó bien «Tarjetas postales para encargos»; tanto unas como otras han de franquearse como tarjetas postales.

Anoche debutó en el Lirico la *Troupe Lockfords*. La presentación es muy vistosa. El número es distinguido y tiene cierta originalidad, basada en la elasticidad de una tela, cuyos efectos producen en el espectador la sensación de la ligereza y de la agilidad.

Los *Lockfords* cosecharon muchos aplausos de la numerosa concurrencia.

Ayer por la mañana se promovió

esencia y proflíco en sus manifestaciones; sin mas méritos que la absoluta pobreza, atendiendo á las imperiosas necesidades del cuerpo con la caridad de sus semejantes, nutriendo su espíritu en las puras fuentes del amor divino.

Abstraídos en la contemplación de la vida que llevaban aquellos solitarios, reflexionábamos las duras pruebas porqué habían de pasar sus cuerpos terrenales.

Y ante mí desfilaron con realidad sorprendente una serie de decoraciones internas de la vida anacoretica. Vi desfilar, alumbradas por el vivo resplandor del misticismo, multitud de visiones: visiones extravagantes, visiones de gula y de intemperancia, visiones de sensualidad, visiones...

diabólicas, que los espíritus rebeldes se complacían en exhibirles; y los corazones de los eremitas, poseídos de un terror pánico, intentaban ahuyentar, al conjuro de la voz, aquellas imágenes pavorosas, horrendas, atrayentes, fascinadoras....

Y los demonios vivían á la acometida con más saña, adoptando las formas más extrañas, vistiendo las apariencias más hechiceras; á veces amanezadores, en forma de vestigios, de endriagos, de brujos; á veces seductores, en forma de manjares aprodíscacos, de bellas pecadoras....

Nos levantamos; el sol caía á plomo sobre nuestras cabezas: era la hora meridiana. El toque del Angelus en la iglesia del pueblo, y en la de la aldea llegaba hasta nosotros confundido con el zumbido de las abejas y el susurro de la brisa. El esquilón de la ermita hirió nuestros oídos, y hasta nosotros llegó indistinto un eco de la plegaria que adentro salmodiaban los eremitas.

Al llamamiento comparé una pollina con la esquila al cuello; era sin duda su compañera. Como en los antiguos tiempos de la Tebaida, nuestros cenobitas compartían su pobreza y distraían su soledad, en compañía de un humilde animal, mudo testigo de sus privaciones.

Después de un breve descanso, llamamos á la puerta; al poco rato ésta se abre apareciendo un ermitaño. Entramos en una especie de jardín, orlado de flores el paso, y el bancal sembrado de hortalizas. Volvimos la vista atrás, de un catre sin colchón, se levantaba otro ermitaño, sorprendido tal vez por nuestra presencia.

Mirámosles despacio: ambos eran viejos, si bien sus facciones revelaban una robustez selvática: sus lenguas barbas entrecanas estaban matizadas de migajas de pan; los pardos hábitos, ostentaban remiendos de trapos verdosos; por las mangas asomaban los bordes mugrientos de la camisa, confundidos con su color con el de las rugosas manos; y sus caras desaseadas, nos produjeron una impresión de supremo abandono. Una mirada aturrida iluminaba apenas sus rostros arrugados en torno á las órbitas.

Pasamos á un pequeño patio sombreado por algunos limoneros; en el centro se veía un minúsculo surtidor, y adosado á la roca un aljibe, que recogía el agua de la montaña, pura y cristalina. El oratorio, reducido y humilde, nos produjo una impresión indefinida, que no acierto á expresar, y la moviente luz de la bronceada lámpara, que gemía en la soledad del recinto, nos sugirió un vago sentimiento de tristeza.

Una vez fuera nos tendimos á la sombra de la encina, sobre la hojarasca. Salíó el más anciano de la comunidad, con una cesta al brazo y empujando un sólido garrote, á mendigar la comida por las cercanías; y a pesar de sus ochenta inviernos, su paso era seguro, y sus movimientos desembarazados. Seguímosle con la vista, hasta que desapareció en una sinuosidad del sendero.

Abstraídos en la contemplación de la vida que llevaban aquellos buenos solitarios, atejados de la sociedad, en contacto no interrumpido con la madre naturaleza, sumidos en el ensueño de una dicha futura, teniendo siempre ante sí, aquel cielo de tan bellas apariencias, ora anegado en torrentes de luz sidérea, ora oculto tras los condensados vapores, ya exultante en la ostentación de infinitos mundos, ya apocalíptico en el siniestro fulgor de la tempestad; sintiendo y teniendo siempre la presencia de un Dios, incommensurable en su

en su principio pero después ha sido abandonado por no dar el resultado apetecido. Poseídos de la inutilidad de estos, nuestro procedimiento para conservar aceptivos los colirios se inventaron ampollas de cristal por el estilo de las infusiones hipodérmicas, las cuales si bien aseguraron excelentes resultados de asepsia, pero en Oftalmología no han tenido la aceptación que se esperaba, ya por su carestía, ya por lo restringido de su uso, pues como esta ampolla no debe servir mas que para un enfermo y para una sola vez, sin contar además los inconvenientes que hay al cortar el tubo de la ampolla tanto para el enfermo como para el oculista.

Persistiendo en la idea de conservar los colirios aceptivos, cambiamos la forma de los cuentos gotas y hoy día son tan valiosos que no hay autor que no tenga el suyo, y á pesar de las ventajas que prestan, pueden no dar siempre una seguridad en la acepsia aunque hayan sido expuestas á la acción del autorlave.

Poseídos que la alta temperatura bajo la presión del autorlave no modifica las condiciones de concentración de los colirios, adoptamos para la esterilización de estos el método de Tyndall, el cual hasta la fecha es el que destruye ó mata los microbios y esporos, pero tiene el inconveniente de ser largo y molesto y no dar resultado si no se pone al abrigo de posteriores contaminaciones conocidas y comprobadas por todos.

La esterilización de los colirios, en fin, es decir por el paso al través de una bujía de porcelana tampoco ha dado resultado bajo el punto de conservar aceptivos los colirios.

A causa de la infidelidad y de la falta de seguridad en todo lo que antecede para la conservación de los colirios aceptivos, el espíritu investigador no se arredra, sino que fué en busca de un disolvente de los alcaloides, (principio activo de las plantas) que los conservase indefinidamente y resistiese por largo tiempo á contaminarse sin tener previsión de tomar precauciones especiales, y lo consiguió con el aceite y de todos los conocidos dió la preferencia al de oliva por ofrecer una gran resistencia á los gérmenes atmosféricos, y la falta de resistencia que puede tener para ciertos microbios y sobre todo hongos es siempre con lentitud como lo han demostrado unos y confirmado otros en los estudios sobre los fermentos figurados del aceite de oliva.

No crea el lector que para conservar los colirios aceptivos sirva el aceite de oliva que nos de el comercio, no, tiene que ser lo más fresco posible y sometido antes á ciertas operaciones para quitarle todas las impurezas que contenga y después esterilizarlo según los procedimientos adecuados.

Todos los ensayos que se han hecho en los colirios, cuyo disolvente de los alcaloides es el aceite de oliva lavado y esterilizado, han sido estériles de hongos y microbios después de ocho meses de estar hechos á pesar de haber tenido desatopado el frasco y de la cantidad de microbios que haya contenido el aire de la habitación en que hayan estado dichos colirios.

Estas soluciones fueron expuestas en la última exposición que hemos tenido en esta y por la novedad llamaron la atención á la Revista Hispano-Americana Ilustrada que se edita en Barcelona y sirva el presente artículo de respuesta á la congetura de la página 10 del número 91 correspondiente al mes de Septiembre de este año.

Juan RAMONELL, Oculista. Palma 27 Octubre de 1910

COLABORACION

En la Ermita

Serán las ocho de la mañana cuando salimos del pueblo. Atravesamos algunas calles limpias, bordeadas de casas bajas, de aspecto aseado en las que alguna vieja septuagenaria sentada en el umbral, y la ruca bajo el brazo, daba vueltas al huso. Penetramos en el campo, vestido con sus galas primaverales. Enfrente se erguía solitario el Puig, destacando su cumbre en el azul purísimo; á sus pies la esmeralda del trigo alternaba con el ópalo de la cebada, y el verde obscuro de los algarrobos se confundía con el verdegay de los almendros.

Hacia el cénit el espacio deslumbraba en su inmaculable transparencia, y acá y allá las enjabalgadas casitas reverberaban á la luz del sol. La polvorosa carretera se extendía monótona é interminable limitada á entrambos lados por guijarrosa cerca.

Encontramos contados labriegos guiando sendos carros de labor, y nos cruzamos con alguna plara de cerdos, seguidos de un muchacho, cubierto de ancho sombrero de palma.

Torcimos á la izquierda, tomando un camino transversal iniciado con una cruz de piedra elevada sobre un zócalo escalonado. Ese camino es una especie de Via-cruci; de trecho en trecho, á cada revuelta, se levantan idénticos símbolos. Ascendemos por suave declive entre fértiles sembraderas, los ojos se alegran, y los oídos se recrean con la algarabía de los pájaros que gorjean en mil surtes de tonos. A medida que avanzamos la pendiente aumenta, ahora el camino serpea por la ladera, un grato olor de resina nos invade, y la atmósfera se impregna de ese aroma

RACHA DE ROBOS

La tradicional seguridad del domicilio en Palma ha sufrido de un tiempo acá serio eclipse: los robos están á la orden del día, sin que las manos de la vigilancia caigan sobre los ladrones.

El robo de ayer, por su importancia, ha llevado á la superficie las quejas de la ciudad contra los encargados de su custodia que han estado poco hábiles en la persecución de los delictos.

Este descontento de la ciudad es lógico. Ha visto como antes, con reducida plantilla de policías, estaba vigilada y ahora, con personal numeroso, escogido aparece la población indefensa, entregada en manos de la gente maleante que parece se goza en poner de manifiesto la inhabilidad de los policías de Palma.

El robo de ayer es de calidad y demanda que la policía ponga á prueba su pericia, su actividad y su perspicacia.

Ya que los ladrones han podido tranquilamente dedicarse á su lucrativa faena sin que los vigilantes nocturnos se diesen cuenta de ello, lo que revela un abandono censurable, la policía que debe tener catalogada la gente sospechosa que aquí radica y la que aquí se traslada, es de esperar que vuelva por sus fueros, que demuestre al país que la paga, que es acreedora á los dispéndios que su creación motivó, poniendo de relieve si no es posible el descubrimiento y la detención de los autores, pues no la consideramos omnipotente, al menos su capacidad para una escrupulosa investigación y la sagacidad necesaria para oifatear el rastro de la pieza que se persigue.

Creemos que si un poco en el escaso éxito de la gestión policiaca el destinar á prestar servicios de vigilancia á individuos desconocedores del país, de la lengua y de las costumbres, como también la manía de los frecuentes cambios de personal, lo cual si bien tiende á evitar que éste se mate, cosa remediable con una severa disciplina en la autoridad superior, origina un grave mal, impidiendo que llegue la policía á conocer con detalles el fondo porido de la sociedad, conocimiento que sólo se adquiere con largos años de permanencia en un mismo servicio, y cuya posesión es una garantía de éxito en los servicios policiacos.

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Desde Londres

Del Norte al Sur

Mis lectores van á creer que se trata de un viaje digno de la pluma de Julio Verne, pero no hay tal, con tres peniques y treinta minutos de paciencia se va del Norte al Sur de Londres y al entrar ó salir de la respectiva estación diráse que uno no se ha movido porque se encuentran las mismas casas bajas, los mismos arboles desnudos en invierno, ¡las mismas tiendas y las mismas caras.

Sin embargo, hablemos Vds. á un habitante del Norte de irse á vivir al Sur y constará asombrado sin dar crédito á sus oídos «what did yo say?»

Parece mentira, pero es un fenómeno este que se repite en casi todas las ciudades. En Barcelona después de algunos años ya sabíamos distinguir con relativa facilidad entre los de la izquierda del Ensanche y los de la derecha. Como allí no tienen un río que los separe se ha tomado el paseo de Gracia como línea divisoria. En París parece que también hay extraordinaria diferencia entre los habitantes de la *rive gauche* ó la *rive droite*. Incluso en nuestra pequeña Palma los moradores de la ciudad alta se consideraban hasta no hace mucho como una clase superior á los de la ciudad baja, y aún actualmente, quién se iría á vivir en Santa Catalina sin haber meditado mucho antes todos los pros y los contras?

No se ofendan mis lectores de esta última barrida; es una cosa esta inevitable, incluso en San Petersburgo tengo noticias de que existen prejuicios sobre un lado ú otro del Neva.

Ya se ve pues que no hay diferencias entre la tontería humana; hállese esta radicada en las orillas del Támesis, del Sena ó de nuestra humilde Riera.

COLABORACION

Consejos higiénicos para la vista

Aterabilidad de los colirios acuosos de sales orgánicas, y Colirios oleosos aceptivos

Como la Medicina no está sujeta á ninguna ley fija, ha aquí que los adelantos de ésta dependen de las teorías reinantes, las cuales nos convencen de las equivocaciones que se han cometido si nuestro modo de obrar está en relación con aquellas.

Siempre se ha observado que los colirios acuosos de sales orgánicas presentan alteraciones en su transparencia con mas ó menos prontitud según el tiempo que esté desatopado el frasco que lo contiene y según la cantidad de microbios que haya en el aire de la habitación en que aquellos están. Además de estas alteraciones físicas también se ha observado que pierden fuerza en su modo de obrar á medida que se aleja del día que se hizo la solución, lo cual corrobora lo que dije en este mismo periódico al tratar de las sales orgánicas de plata (Abril 1908) que en general las sales orgánicas con menos estables que las inorgánicas.

A pesar de saberse estas alteraciones se ha insistido en la prescripción y en la insilación de esta clase de colirios, y después de las teorías de Sister, Pasteur y Tyndall nos han enseñado los daños que se cometen al insilarlos cuando están alterados. el porque se alteran y la manera como podemos evitarlo. Además estas mismas teorías nos han conducido á saber cuales son las causas que en el organismo producen perturbaciones mas ó menos grandes, nos han enseñado que unas heridas no infectadas se cicatrizan por primera intención en virtud de un proceso intuitivo análogo al que poseen los tegidos sanos, por eso al hacerse una herida nada de pomadas ni menjarjes, sino un desinfectante para destruir ó minorar la infección que puede venir, y después protegerla aceptivamente de todo contacto nocivo con todo lo que se emplee.

De las mismas teorías citadas nacen la acepsia y la anticepsia á las cuales tanto la cirugía general como la ocular deben sus progresos, así es que el resultado de las operaciones no depende sólo de la habilidad del que la practica, la acepsia, y la anticepsia tiene su gran parte, por destruir la primera los microbios y combatirlos la segunda impidiendo su desarrollo y he aquí el porque esos dos métodos no deben ir jamás separados.

En mi estancia en París (años 78 y 79) recuerdo bien que el Dr. Panas, oculista del Hotel Dieu, siempre nos hablaba de la facilidad de ser infectada y lo infectable que es la región ocular, por eso todos los enfermos antes de sentarse á la silla de operaciones ya se presentaban con la acepsia de la región ocular.

Dicho lo que antecede se comprenderá fácilmente, que cuanto más aceptivo sea el colirio mejor será para el enfermo, entendiéndose por colirio aceptivo el que una vez purificado no es capaz de contaminar cuando se insilia, ni de alterarse por estar en el frasco, ni contener elemento extraño de ninguna clase.

Para esterilizar los colirios son cuatro los procedimientos, la ebullición, por medio de antisépticos, por la combinación de estos dos y por la sustitución de sales que contienen ácidos antisépticos, cada uno de estos ha sido preconizado

en su principio pero después ha sido abandonado por no dar el resultado apetecido. Poseídos de la inutilidad de estos, nuestro procedimiento para conservar aceptivos los colirios se inventaron ampollas de cristal por el estilo de las infusiones hipodérmicas, las cuales si bien aseguraron excelentes resultados de asepsia, pero en Oftalmología no han tenido la aceptación que se esperaba, ya por su carestía, ya por lo restringido de su uso, pues como esta ampolla no debe servir mas que para un enfermo y para una sola vez, sin contar además los inconvenientes que hay al cortar el tubo de la ampolla tanto para el enfermo como para el oculista.

Persistiendo en la idea de conservar los colirios aceptivos, cambiamos la forma de los cuentos gotas y hoy día son tan valiosos que no hay autor que no tenga el suyo, y á pesar de las ventajas que prestan, pueden no dar siempre una seguridad en la acepsia aunque hayan sido expuestas á la acción del autorlave.

Poseídos que la alta temperatura bajo la presión del autorlave no modifica las condiciones de concentración de los colirios, adoptamos para la esterilización de estos el método de Tyndall, el cual hasta la fecha es el que destruye ó mata los microbios y esporos, pero tiene el inconveniente de ser largo y molesto y no dar resultado si no se pone al abrigo de posteriores contaminaciones conocidas y comprobadas por todos.

La esterilización de los colirios, en fin, es decir por el paso al través de una bujía de porcelana tampoco ha dado resultado bajo el punto de conservar aceptivos los colirios.

A causa de la infidelidad y de la falta de seguridad en todo lo que antecede para la conservación de los colirios aceptivos, el espíritu investigador no se arredra, sino que fué en busca de un disolvente de los alcaloides, (principio activo de las plantas) que los conservase indefinidamente y resistiese por largo tiempo á contaminarse sin tener previsión de tomar precauciones especiales, y lo consiguió con el aceite y de todos los conocidos dió la preferencia al de oliva por ofrecer una gran resistencia á los gérmenes atmosféricos, y la falta de resistencia que puede tener para ciertos microbios y sobre todo hongos es siempre con lentitud como lo han demostrado unos y confirmado otros en los estudios sobre los fermentos figurados del aceite de oliva.

No crea el lector que para conservar los colirios aceptivos sirva el aceite de oliva que nos de el comercio, no, tiene que ser lo más fresco posible y sometido antes á ciertas operaciones para quitarle todas las impurezas que contenga y después esterilizarlo según los procedimientos adecuados.

Todos los ensayos que se han hecho en los colirios, cuyo disolvente de los alcaloides es el aceite de oliva lavado y esterilizado, han sido estériles de hongos y microbios después de ocho meses de estar hechos á pesar de haber tenido desatopado el frasco y de la cantidad de microbios que haya contenido el aire de la habitación en que hayan estado dichos colirios.

Estas soluciones fueron expuestas en la última exposición que hemos tenido en esta y por la novedad llamaron la atención á la Revista Hispano-Americana Ilustrada que se edita en Barcelona y sirva el presente artículo de respuesta á la congetura de la página 10 del número 91 correspondiente al mes de Septiembre de este año.

Juan RAMONELL, Oculista. Palma 27 Octubre de 1910

COLABORACION

En la Ermita

Serán las ocho de la mañana cuando salimos del pueblo. Atravesamos algunas calles limpias, bordeadas de casas bajas, de aspecto aseado en las que alguna vieja septuagenaria sentada en el umbral, y la ruca bajo el brazo, daba vueltas al huso. Penetramos en el campo, vestido con sus galas primaverales. Enfrente se erguía solitario el Puig, destacando su cumbre en el azul purísimo; á sus pies la esmeralda del trigo alternaba con el ópalo de la cebada, y el verde obscuro de los algarrobos se confundía con el verdegay de los almendros.

Hacia el cénit el espacio deslumbraba en su inmaculable transparencia, y acá y allá las enjabalgadas casitas reverberaban á la luz del sol. La polvorosa carretera se extendía monótona é interminable limitada á entrambos lados por guijarrosa cerca.

Encontramos contados labriegos guiando sendos carros de labor, y nos cruzamos con alguna plara de cerdos, seguidos de un muchacho, cubierto de ancho sombrero de palma.

Torcimos á la izquierda, tomando un camino transversal iniciado con una cruz de piedra elevada sobre un zócalo escalonado. Ese camino es una especie de Via-cruci; de trecho en trecho, á cada revuelta, se levantan idénticos símbolos. Ascendemos por suave declive entre fértiles sembraderas, los ojos se alegran, y los oídos se recrean con la algarabía de los pájaros que gorjean en mil surtes de tonos. A medida que avanzamos la pendiente aumenta, ahora el camino serpea por la ladera, un grato olor de resina nos invade, y la atmósfera se impregna de ese aroma

en su principio pero después ha sido abandonado por no dar el resultado apetecido. Poseídos de la inutilidad de estos, nuestro procedimiento para conservar aceptivos los colirios se inventaron ampollas de cristal por el estilo de las infusiones hipodérmicas, las cuales si bien aseguraron excelentes resultados de asepsia, pero en Oftalmología no han tenido la aceptación que se esperaba, ya por su carestía, ya por lo restringido de su uso, pues como esta ampolla no debe servir mas que para un enfermo y para una sola vez, sin contar además los inconvenientes que hay al cortar el tubo de la ampolla tanto para el enfermo como para el oculista.

Persistiendo en la idea de conservar los colirios aceptivos, cambiamos la forma de los cuentos gotas y hoy día son tan valiosos que no hay autor que no tenga el suyo, y á pesar de las ventajas que prestan, pueden no dar siempre una seguridad en la acepsia aunque hayan sido expuestas á la acción del autorlave.

Poseídos que la alta temperatura bajo la presión del autorlave no modifica las condiciones de concentración de los colirios, adoptamos para la esterilización de estos el método de Tyndall, el cual hasta la fecha es el que destruye ó mata los microbios y esporos, pero tiene el inconveniente de ser largo y molesto y no dar resultado si no se pone al abrigo de posteriores contaminaciones conocidas y comprobadas por todos.

La esterilización de los colirios, en fin, es decir por el paso al través de una bujía de porcelana tampoco ha dado resultado bajo el punto de conservar aceptivos los colirios.

A causa de la infidelidad y de la falta de seguridad en todo lo que antecede para la conservación de los colirios aceptivos, el espíritu investigador no se arredra, sino que fué en busca de un disolvente de los alcaloides, (principio activo de las plantas) que los conservase indefinidamente y resistiese por largo tiempo á contaminarse sin tener previsión de tomar precauciones especiales, y lo consiguió con el aceite y de todos los conocidos dió la preferencia al de oliva por ofrecer una gran resistencia á los gérmenes atmosféricos, y la falta de resistencia que puede tener para ciertos microbios y sobre todo hongos es siempre con lentitud como lo han demostrado unos y confirmado otros en los estudios sobre los fermentos figurados del aceite de oliva.

No crea el lector que para conservar los colirios aceptivos sirva el aceite de oliva que nos de el comercio, no, tiene que ser lo más fresco posible y sometido antes á ciertas operaciones para quitarle todas las impurezas que contenga y después esterilizarlo según los procedimientos adecuados.

Todos los ensayos que se han hecho en los colirios, cuyo disolvente de los alcaloides es el aceite de oliva lavado y esterilizado, han sido estériles de hongos y microbios después de ocho meses de estar hechos á pesar de haber tenido desatopado el frasco y de la cantidad de microbios que haya contenido el aire de la habitación en que hayan estado dichos colirios.

Estas soluciones fueron expuestas en la última exposición que hemos tenido en esta y por la novedad llamaron la atención á la Revista Hispano-Americana Ilustrada que se edita en Barcelona y sirva el presente artículo de respuesta á la congetura de la página 10 del número 91 correspondiente al mes de Septiembre de este año.

Juan RAMONELL, Oculista. Palma 27 Octubre de 1910

COLABORACION

Consejos higiénicos para la vista

Aterabilidad de los colirios acuosos de sales orgánicas, y Colirios oleosos aceptivos

Como la Medicina no está sujeta á ninguna ley fija, ha aquí que los adelantos de ésta dependen de las teorías reinantes, las cuales nos convencen de las equivocaciones que se han cometido si nuestro modo de obrar está en relación con aquellas.

Siempre se ha observado que los colirios acuosos de sales orgánicas presentan alteraciones en su transparencia con mas ó menos prontitud según el tiempo que esté desatopado el frasco que lo contiene y según la cantidad de microbios que haya en el aire de la habitación en que aquellos están. Además de estas alteraciones físicas también se ha observado que pierden fuerza en su modo de obrar á medida que se aleja del día que se hizo la solución, lo cual corrobora lo que dije en este mismo periódico al tratar de las sales orgánicas de plata (Abril 1908) que en general las sales orgánicas con menos estables que las inorgánicas.

A pesar de saberse estas alteraciones se ha insistido en la prescripción y en la insilación de esta clase de colirios, y después de las teorías de Sister, Pasteur y Tyndall nos han enseñado los daños que se cometen al insilarlos cuando están alterados. el porque se alteran y la manera como podemos evitarlo. Además estas mismas teorías nos han conducido á saber cuales son las causas que en el organismo producen perturbaciones mas ó menos grandes, nos han enseñado que unas heridas no infectadas se cicatrizan por primera intención en virtud de un proceso intuitivo análogo al que poseen los tegidos sanos, por eso al hacerse una herida nada de pomadas ni menjarjes, sino un desinfectante para destruir ó minorar la infección que puede venir, y después protegerla aceptivamente de todo contacto nocivo con todo lo que se emplee.

De las mismas teorías citadas nacen la acepsia y la anticepsia á las cuales tanto la cirugía general como la ocular deben sus progresos, así es que el resultado de las operaciones no depende sólo de la habilidad del que la practica, la acepsia, y la anticepsia tiene su gran parte, por destruir la primera los microbios y combatirlos la segunda impidiendo su desarrollo y he aquí el porque esos dos métodos no deben ir jamás separados.

En mi estancia en París (años 78 y 79) recuerdo bien que el Dr. Panas, oculista del Hotel Dieu, siempre nos hablaba de la facilidad de ser infectada y lo infectable que es la región ocular, por eso todos los enfermos antes de sentarse á la silla de operaciones ya se presentaban con la acepsia de la región ocular.

Dicho lo que antecede se comprenderá fácilmente, que cuanto más aceptivo sea el colirio mejor será para el enfermo, entendiéndose por colirio aceptivo el que una vez purificado no es capaz de contaminar cuando se insilia, ni de alterarse por estar en el frasco, ni contener elemento extraño de ninguna clase.

Para esterilizar los colirios son cuatro los procedimientos, la ebullición, por medio de antisépticos, por la combinación de estos dos y por la sustitución de sales que contienen ácidos antisépticos, cada uno de estos ha sido preconizado

en su principio pero después ha sido abandonado por no dar el resultado apetecido. Poseídos de la inutilidad de estos, nuestro procedimiento para conservar aceptivos los colirios se inventaron ampollas de cristal por el estilo de las infusiones hipodérmicas, las cuales si bien aseguraron excelentes resultados de asepsia, pero en Oftalmología no han tenido la aceptación que se esperaba, ya por su carestía, ya por lo restringido de su uso, pues como esta ampolla no debe servir mas que para un enfermo y para una sola vez, sin contar además los inconvenientes que hay al cortar el tubo de la ampolla tanto para el enfermo como para el oculista.

Persistiendo en la idea de conservar los colirios aceptivos, cambiamos la forma de los cuentos gotas y hoy día son tan valiosos que no hay autor que no tenga el suyo, y á pesar de las ventajas que prestan, pueden no dar siempre una seguridad en la acepsia aunque hayan sido expuestas á la acción del autorlave.

Poseídos que la alta temperatura bajo la presión del autorlave no modifica las condiciones de concentración de los colirios, adoptamos para la esterilización de estos el método de Tyndall, el cual hasta la fecha es el que destruye ó mata los microbios y esporos, pero tiene el inconveniente de ser largo y molesto y no dar resultado si no se pone al abrigo de posteriores contaminaciones conocidas y comprobadas por todos.

La esterilización de los colirios, en fin, es decir por el paso al través de una bujía de porcelana tampoco ha dado resultado bajo el punto de conservar aceptivos los colirios.

A causa de la infidelidad y de la falta de seguridad en todo lo que antecede para la conservación de los colirios aceptivos, el espíritu investigador no se arredra, sino que fué en busca de un disolvente de los alcaloides, (principio activo de las plantas) que los conservase indefinidamente y resistiese por largo tiempo á contaminarse sin tener previsión de tomar precauciones especiales, y lo consiguió con el aceite y de todos los conocidos dió la preferencia al de oliva por ofrecer una gran resistencia á los gérmenes atmosféricos, y la falta de resistencia que puede tener para ciertos microbios y sobre todo hongos es siempre con lentitud como lo han demostrado unos y confirmado otros en los estudios sobre los fermentos figurados del aceite de oliva.

No crea el lector que para conservar los colirios aceptivos sirva el aceite de oliva que nos de el comercio, no, tiene que ser lo más fresco posible y sometido antes á ciertas operaciones para quitarle todas las impurezas que contenga y después esterilizarlo según los procedimientos adecuados.

Todos los ensayos que se han hecho en los colirios, cuyo disolvente de los alcaloides es el aceite de oliva lavado y esterilizado, han sido estériles de hongos y microbios después de ocho meses de estar hechos á pesar de haber tenido desatopado el frasco y de la cantidad de microbios que haya contenido el aire de la habitación en que hayan estado dichos colirios.

una fuerte reyerta entre dos individuos en la calle de la Merced los cuales resultaron con contusiones.

Ambos han sido denunciados al Juzgado.

La guardia civil de Manacor denunció al Alcalde de la misma a dos individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Se asignan 500 pesetas a la de Baleares.

El premio de cuatro mil pesetas para una obra sinfónica que propuso la Academia de Bellas Artes en un concurso musical, se ha dividido en tres obras merecedoras de recompensa.

La junta propuso al ministro del ramo que se dividiera la cantidad en dos premios de pesetas 1.500 y uno de 1.000.

El ministro aprobó la propuesta, habiéndose concedido los dos primeros premios a las obras: «Leyenda» y «Historia de una madre» y el de 1.000 pesetas a la titulada «Juventud».

Ha fundado en Mahón el crucero español Cataluña, procedente de Cartagena al mando del capitán de navío don Miguel Marquez.

Derribo de la cortina del Sitjar

En breve aparecerá en el Boletín Oficial el pliego de condiciones para contratar por subasta las obras del derribo de la cortina del Sitjar y parte del baluarte de la plaza de Torres.

Comprenderá dicha subasta la construcción de la alcantarilla que a partir de la que hay construida hasta el baluarte de Santa Margarita vaya a empalmar con la de la Rambla.

Además se construirá otro ramal desde el baluarte del Sitjar hasta la alcantarilla citada.

Además comprenderá la resante desde el nuevo edificio del Instituto hasta la Rambla.

El importe total de las obras ascenderá a unas 100.000 pesetas.

La desgracia del «Lulio»

Muerte de la víctima

Nuestros lectores recordarán que el 17 del mes pasado, cuando ya había atracado junto a la Consigna el vapor Lulio que regresaba de Barcelona y en el momento de colocar la plancha para facilitar la salida del pasaje, se rompió el palo que estaba sujeto al punto de apoyo de la cadena, yendo a caer la plancha sobre la cubierta, con tan mala suerte que produjo varias heridas a algunos pasajeros entre ellos Arnaldo Sastre de 24 años, que resultó con el pie derecho gravemente herido.

Dicho herido fué conducido al Hospital civil, en donde fué asistido convenientemente.

Después de pasar unos doce días en grave estado en el Hospital, el infortunado joven demostró deseos de marchar a Manacor, de donde era natural y vecino, a cuyos deseos se accedió.

Los esfuerzos de la ciencia resultaron inútiles por cuanto el desgraciado Sastre falleció el pasado lunes, a consecuencia de la herida.

Descanse en paz.

Robo en una joyería

20.000 pesetas en joyas, que desaparecieron.

En la madrugada de ayer se perpetró en Palma otro robo que por su importancia llamó la general atención siendo el tema obligado de todas las conversaciones.

Este robo viene a demostrar que existe en Palma una pandilla de ladrones que va preparando los golpes con suma detención, de cada vez de mayor importancia.

La casa robada

Está situada en la calle de Juliá números 6 y 8 esquina a la de Quintanero 2 en la que el industrial don José Bonnin tiene establecida una joyería.

La casa tiene como decimos dos puertas cerrándose una de ellas por medio de un hierro que queda sujeto por la parte interior y la otra mediante una llave y un llavín.

Esta fué la escogida por los cascos que sin dudar iban provistos de buenas garzues y están dotados de suma habilidad pues no dejaron rastro alguno de violencia en ninguno de los cerrajes, dejando, al salir, la referida puerta entornada, permaneciendo de este modo hasta las siete de la mañana en que un hijo del dueño fué para abrir el establecimiento.

Objetos robados

El trastorno que experimentó el muchacho fué mayúsculo al observar que la puerta había sido abierta y ver espereados por el suelo multitud de estuches.

Seguidamente fué a dar conocimiento de ello a su padre y a la guardia municipal.

Una vez éstos en la casa y practicado un reconocimiento pudieron observar que las puertas del mostrador habían sido forzadas faltando la mayoría de las alhajas en el colocadas.

Por el suelo estaban en desorden gran número de estuches y abiertos con violencia buen número de cajones.

Se observó la falta de los siguientes objetos:

2 cadenas de granito, 3 id. barbadá, 2 id. cintas macizas y 6 id. de diferentes clases, todas de oro.

8 cadenas de gergentilla, 10 colgantes, 20 sortijas con brillantes y diamantes, 20 id. otras clases, 5 alfileres de corbata con brillantes y diamantes de varias clases, 18 pares de imperdibles, 1 colgante con una moneda de 40 pesetas, 2 aderezos de brillantes, 1 de coral montado de diamantes, de 50 a 60 colgantes de diferentes clases, 12 pares de gemelos para caballeros, 5 ó 6 pares con brillantes y un sin número de objetos de oro antiguo de mucho valor.

Detenciones

Por la guardia municipal y por la policía se emprendieron desde los primeros momentos activas diligencias encaminadas a descubrir al autor o autores del robo, habiendo detenido a ocho individuos dos de ellos sobre quienes el dueño tiene sospechas de que puedan ser los autores del hecho.

Actuaciones judiciales

A eso de las doce y media el Juez señor Lego se constituyó en la casa robada acompañado del Escribano señor Gazá y el oficial señor Morey empezando las debidas actuaciones, tomando declaración al dueño y su hijo.

Según la declaración de aquel, el valor de las alhajas robadas asciende a 20.000 y pico de pesetas.

Registros

Por orden del Juzgado se practicaron ayer algunos registros en los domicilios de algunos de los detenidos.

Además se ordenó a la policía que cachease a cuantos individuos sospechosos se embarcasen en los vapores y en los trenes.

Medidas sanitarias

Ha quedado montada en el edificio de la Cuarentena la estufa de desinfección adquirida por el Ayuntamiento para el caso de una infección epidémica.

Se están verificando en el expresado edificio las obras necesarias para montar la caseta de aislamiento que también está construida y solo falta el montarla.

También se ha recibido el patabilizador de agua y demás accesorias. La Comisión especial de Sanidad se reunirá probablemente mañana sábado para acordar el día en que ha de ir a recibir dichos objetos.

Todos ellos serán debidamente cuidados a fin de tenerlos dispuestos en condiciones de funcionar en un momento dado.

De Sociedad

Anoche se embarcó a bordo del Balear nuestro distinguido amigo el ilustrado médico militar don Bernardo Riera que como saben nuestros lectores va a Madrid para asistir a las prácticas del 606 en el hospital de Carabanchel.

Ayer falleció el antiguo propietario de la horchatería de la plaza de Santa Eulalia.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor «Balear», don Jaime Quetglas, don Miguel Beaus, don Francisco Gamarra y señora, don Mateo Susu, don Juan Alemany y señora, don Guillermo Vives, don Joaquín Ferrer y don Andrés Obrador.

En el mismo vapor llegó ayer de Barcelona, el redactor de «La Última Hora», don Enrique Vives.

Para Barcelona, salieron anoche en el vapor «Balear», don Bartolomé Bestard, don Sebastián y don Francisco Gibert, don Andrés Amengual, don José Borrás, don Luis Ferrer, don Antonio Reinés y don José Alorda.

También se embarcó en dicho buque la señora de Pardillo.

Notas municipales

En cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento, hasta el día 15 del actual, la Comisión de Hacienda, admitirá las informaciones escritas que los vecinos de esta ciudad quieran presentar acerca del presupuesto ordinario para 1911, aprobado en 31 de Octubre y que se halla expuesto al público a efectos de reclamación para ante la Junta Municipal.

Ayer se reunió la Comisión de Beneficencia y Fomento aprobando varios permisos para la colocación de pentones y algunas cuentas.

Para hoy a las doce está convocada la Comisión de Gobierno y Policía para resolver algunos asuntos pendientes.

Velada literario musical

En el Colegio del Dulcísimo Nombre de Jesús de Padres Agustinos esta noche se celebrará la solemne distribución de premios a los señores Alumnos que por su aplicación y laudable comportamiento han merecido, durante el curso anterior, tan honrosa distinción. Terminará el acto con una velada literario musical que empezará a las seis y media de la tarde con arreglo al siguiente programa:

1.º «Plegaria a Dios», del señor Canellas, Pbro., por las tres secciones del «Orfeó Mallorquí».

2.º «Saludo», por don José Francisco Riera y Pou.

3.º «Discurso», por el M. R. P. Provincial, Zecarias Martínez.

4.º «Lectura de la memoria», por el R. P. Secretario.

5.º «Zortzico», cantado por un coro de niños.

6.º «La murrucación», poesía de don Juan Alcover, por don Juan Alcover.

7.º «El pino de Formentera», (Miguel Costa) traducción del P. Restituto del Valle O. S. A., por don Alfonso F. Rey Forteza.

8.º «Cantiga a la Virgen», de el P. Luis Villalba, O. S. A., por el «Orfeó Mallorquí».

9.º «Adulación», poesía de don Vital Aza, por don Pedro Reus.

10.º «Ira Damacho», canción por un coro de niños.

11.º «Dal Charrete al Baturrico», poesía de don José M.º Gabriel y Galán por don Baltasar Forteza.

12.º «Genio», poesía de don Carlos Luis de Cuenca, por don Honorato Sureda.

13.º «Himno a la Exposición Balear», de el señor Gelabert, por el «Orfeó Mallorquí».

14.º «Si fuéramos ricosh...», poesía de don Manuel Osorio Bernad, arreglada para los señores Garau (C.), Aguiló (J.) y Pastor (J.)

15.º «Aucellada», de Jenequin, por el «Orfeó Mallorquí».

Reformas en el Lazareto de Mahón

Como recordará el lector, pues que en estas mismas columnas se trató el asunto, ocupando el Ministerio de la Gobernación el señor Lacierva ordenó este ministro la redacción de un proyecto de reforma del Lazareto de Mahón, concretando las obras que debían realizarse y que afectaban solo a la parte de Hospedería.

Dadas ya las obras a subasta fué designado el señor Murillo, Director del Instituto bacteriológico de Alfonso XII para que en unión del arquitecto de provincia accidental señor Reynés girara una visita a dicho establecimiento para que indicara las obras que debían realizarse en la parte de enfermerías.

Fruto de esta inspección fue la Real Ordea de 30 de Marzo de 1909 encargando la formación del proyecto y terminado este y antes de ser remitido a Madrid fué examinado por el Médico Director de la Estación Sanitaria de Málaga don Manuel Romero, quien actualmente se encuentra desempeñando en Mahón, en comisión extraordinaria, el cargo de director de aquella estación sanitaria especial.

Examinado atentamente el proyecto en cuestión por el señor Romero y después de una nueva inspección sobre el terreno propuso dicho señor que se ampliara el proyecto de lo que se encargó el citado señor Reynés.

Gracias a la amabilidad del Gobernador civil de esta provincia señor de Laseña hemos podido hojear el ejemplar del proyecto que ha quedado en las oficinas de gobierno civil.

Dicho proyecto contiene: 1.º Instalación hidráulica general. 2.º Alumbrado eléctrico. 3.º Servicios generales de hospital en uno de los pabellones del patio de los cinco almacenes. 4.º Habilitar para enfermerías otros tres pabellones del mismo gran patio. 5.º Habilitar un pabellón para residencia de funcionarios de categoría, tales como médico, bacteriólogo, secretario y capellán. 6.º Habilitar un pabellón para residencia eventual de las Hermanas de la Caridad al servicio del departamento hospitalario. 7.º Habilitar otro pabellón para albergue de personal eventual (lavanderas, operarias, etc.) Destinar una cuadra y corral allí existentes, para los animales destinados a experimentaciones del laboratorio. 8.º Residencia definitiva de las Hermanas de la Caridad. 9.º Convertir uno de los edificios existentes en pabellón de desinfección. 10.º Habilitar para depósito de cadáveres, sala de autopsias y servicios anexos los dos pabellones que antes eran enfermerías para apastados. 11.º Rehabilitar la casa del conserje y 12.º Alcantarillado general y pozos Mouras.

El mero anunciado de las diversas reformas que abarca el proyecto, da ya una cabal idea de lo que ellas significan, de aquí que solamente entraremos en detalles por lo que afecta a algunas de ellas, las que conceptualmente tienen más importancia.

Con respecto al alumbrado que, como hemos dicho, será eléctrico, se proyecta la instalación de una dinamo que hará funcionar dos electro-motores con lo cual se conseguirá además llevar el agua de dos pozos a todos los edificios que se trata de aprovechar. La dinamo se proyecta especial para luz eléctrica, horizontal de un cilindro, tipo ME, de la potencia de seis caballos efectivos en trabajo. Los electro-motores serán de corriente continua, tipo CC ó 8 de 1,2 H. P. a 1500 revoluciones. Además del cuadro distribuidor de corriente y carga de acumuladores con los aparatos previos, y material pequeño para la instalación de 220 lámparas de 10 bujías, se proyecta una batería de acumuladores para no tener que poner en marcha el grupo electrógeno todos los días, caso de no necesitar más que 20 lámparas de 10 bujías.

Pero la reforma principal es la correspondiente a la habilitación de enfermerías, ó sea la correspondiente al número 4. Trátase en la actualidad de unos grandes almacenes, vastas construcciones de planta baja constituidas por esbeltas arquerías y sólidos pilares que sostienen un entramado de madera sobre el que descansan las losetas en que se apoya el tejado, cerrados en la actualidad por grandes persianas de madera, en tal estado

ALMACENES MONTANER. Temporada de OTOÑO É INVIERNO. Grandes novedades en géneros para SENORA Y CABALLERO. Modelos exclusivos de París y Bruselas en ABRIGOS DE SENORA. PRECIOS ECONÓMICOS. Sindicato 2 a 10. Miércoles 1 a 11.

de abandono, que de muchas de ellas ni vestigio queda; el zócalo de sillaría presenta grandes defectos al igual que el piso constituido por recio empedrado. No obstante la firme osatura de los pilares y arquerías que desafia el tiempo hace que pueda sacarse mucho partido de dichos edificios.

Las obras para convertirlos en enfermerías, consiste en una distribución de tabiques dobles, sin alterar la estructura de la parte activa de la construcción. Los rincones y esquinas que necesariamente deben quedar en toda habitación se proyectan redondeados para facilitar la limpieza.

Además de las habitaciones destinadas a contener camas, quedan en cada uno de los citados edificios, salas, en sitios adecuados, para médicos enfermeras, hermanas de la Caridad, cocinilla, retretes y demás servicios indispensables. El piso será de hormigón y sobre él irán asentadas las baldosas de cemento Portland, conocidas generalmente con el nombre de mosaicos hidráulicos.

Otra reforma importantísima que se proyecta es la relativa al alcantarillado y pozos Mouras. En la actualidad todos los excusados, sumideros y fregaderos que existen van a parar a unos pozos negros que en manera alguna pueden tolerarse. Al efecto se proyecta la construcción de dos grandes alcantarillas a las que irán a parar gran número de ramales.

Como en muchas partes del Lazareto el subsuelo es de piedra arenisca, el mismo podrá formar la solera de la alcantarilla recubriéndolo con un revoque de cemento y una gruesa capa de Portland. Donde el subsuelo fuera terroso la parte inferior de la alcantarilla tendrá que ser de hormigón.

En una serie de servicios tales como waters, baños y otros análogos construídos el año pasado bajo la dirección del citado arquitecto S. Reynés, en el Lazareto, se construyó ya junto a cada uno de ellos una pequeña porción de teja que puede servir de comienzo al ramal que ha de ir a parar a la colectora de realizarse la importante mejora de que venimos hablando.

Tales son en ligero bosquejo las reformas que se proyectan, muchas de ellas de verdadera importancia y que de llevarse a la práctica, como es de esperar, harán del Lazareto de Mahón, un establecimiento de excelentes condiciones.

Del Ejército

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la siguiente circular: «En vista de la consulta elevada a este ministerio con fecha 30 de septiembre próximo pasado por el capitán general de la cuarta región, el Rey (Q. D. G.) ha tenido a bien disponer:

Que los excedentes de cupo destinados a cuerpo activo, sigan perteneciendo al mismo durante el tiempo que señala el Real decreto de 8 de julio último, (c. l. núm. 101), sin cuando, con arreglo a la ley sean autorizados para variar de residencia. Es asimismo la voluntad de S. M. que para la concesión de este beneficio queden autorizados los jefes de los cuerpos respectivos, en igual forma que lo han estado hasta ahora, los jefes de zona por el apartado c. del art. 32 del reglamento aprobado por Real orden circular de 24 de agosto de 1892, (c. l. número 280)

Retiros.—Ha sido concedido el retiro al comandante de infantería don Rafael de Oleza y Cabrera.

También le ha sido concedido al Guardia Civil Bartolomé Bonet Bonet.

Vacantes.—En el 11.º Regimiento de Artillería se halla la de herrador con sueldo anual de 1.200 pesetas.

Destinos Civiles.—Se hallan vacantes los destinos siguientes: Dirección general de Correos, Mahón, Palma de Mallorca, O. denanza con 725 pesetas anuales.

Ayuntamiento de Ibiza, Cabo de Guardias municipales con 600 pesetas anuales y Sereno con 369 pesetas anuales.

Ayuntamiento de Palma.—Peón municipal caminero con 630 pesetas anuales y portero del depósito de Capuchinos con 545'50 pesetas anuales.

Orden de la Plaza.—El Excmo. Señor Capitán General de estas islas ha tenido a bien disponer que el regimiento de infantería de Palma satisfaga 69'40 pesetas, 23'40 de luca, 69'30 Artillería, 23'40 Ingenieros y 18'05 Caballería para gastos de recomposición de los coches de ambulancia cuyas cantidades serán remitidas al Teniente Coronel de Artillería don Bernardo Ferrá Fluxá.

De las Islas

Dejá

El día 31 del mes próximo pasado falleció en este pueblo después de corta y cruel enfermedad el joven Juan Vives y Gamundi.

Su entierro, verificado el día siguiente, vióse concurridísimo, siendo una verdadera manifestación de las simpatías y gratitud que le tenían los habitantes de este pueblo, debido seguramente a los muchos y buenos servicios que en él prestaba.

Sus conocimientos no vulgares en música, adquiridos cuando jovenito aún, fué colegial del de Nuestra Señora de Luch, fueron motivo para que al tratarse aquí de formar una banda, fuese designado, sin divergencia de ninguna clase para director de la misma.

Por idéntica razón desempeñaba el cargo de organista de esta Iglesia. Con aplauso de todos ejerció también hasta su muerte el cargo de Secretario de la Sociedad.

Dejanos, distinguiéndose, sobre todo, por el acierto con que sabía instruir a los niños que asistían a la escuela instalada en el edificio de dicha Sociedad.

Por esto, sus consocios, sus discípulos y todo el pueblo profundamente afligidos, acompañaron el cadáver hasta su última morada.

Suplicamos a sus amigos una oración por el eterno descanso de su alma, para que reiteramos a sus afligidos padres, hermanos y demás parientes nuestro más profundo pésame.—C. Deyá 2 Noviembre 1910.

La huelga de curtidores

Quejas de los obreros

Ayer por la mañana una numerosa comisión de huelguistas estuvo en el despacho del Gobernador civil, para quejarse de que los individuos de la policía les impedían que estuvieran apostados por las inmediaciones de las fábricas, y que se acercaran a los obreros, creyéndolo un exceso de celo por parte de dichos agentes.

El señor de la Serna les manifestó que con ello no se hacía más que cumplir las medidas que tiene adoptadas para impedir que puedan ejercerse coacción y como el mero hecho de reunirse varios huelguistas frente a una fábrica a la hora en que entran ó salen los obreros que trabajan, constituye una coacción moral no podía permitirlo.

Se quejaron los huelguistas de que los patronos ejercen presión sobre su compañero don Martín Mir por haber aceptado las bases de los obreros.

El señor Gobernador les dijo que procurará cerciorarse de ello pues sus medidas son iguales para todos y por lo mismo no permitirá que ni unos ni otros falten a ellas.

Reunión de los patronos

Los fabricantes de curtidos de esta ciudad celebraron anoche la anunciada junta general para tratar en ella del asunto Mir.

Encargó a los obreros que no cesen pues de lo contrario no solo perderían la huelga los curtidores sino que se sería sentar un mal precedente para los demás gremios.

Juan Colom.—Censuró a los patronos por las medidas preventivas que tomaron, pues con ellas dieron a comprender que no necesitaban a los obreros.

Escritó a los curtidores a que persistan en la huelga seguros de obtener el éxito que se busca, pues incluso las autoridades, dijo, han comprendido que el procedimiento de los patronos es antilegal.

Añadió que los huelguistas debían tener presente las coacciones que ejercen los patronos.

Terminó diciendo que antes que ceder debían emigrar.

El compañero Vieens se lamentó de la poca unión habida entre los del gremio, pues de estar como ahora desde la última huelga, con solo haber depositado cinco céntimos por individuo semanalmente tendrían un capital de 7.000 pesetas para afrontar las necesidades de ahora.

Vicente Paul.—Leyó unas cuartillas del compañero Bisbal que no asistía al acto por desgracia de familia, en las que censuraba la actitud de los patronos, congratulándose a la vez de la conducta de los obreros.

Les aconsejaba que antes de ceder debían preferir morir de hambre.

Habla de nuevo el compañero Colom lamentándose de que la autoridad gubernativa no les permita usar de su derecho de pasearse por frente a las fábricas.

El compañero Alberti dijo que no debían creer en promesas de nadie y si en las obras de sus compañeros.

Propuso abrir una suscripción para socorrer a sus compañeros huelguistas.

En igual sentido habló el compañero Vieens proponiendo que se abra una suscripción de un real semanal y destinar su producto a la construcción de un edificio para la Federación.

La proposición fué tomada en consideración.

El Presidente censuró ciertos atropellos que dijo han cometido las autoridades de Luchmayor contra los obreros curtidores huelguistas de dicha villa y propuso celebrar un mitin para protestar de los mismos.

Y seguidamente se dió por terminada la reunión disolviéndose los obreros con el mayor orden.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas: A las siete de la mañana de Barcelona, vapor «Balear» con la correspondencia, 52 pasajeros y carga.

A las siete y media, de Vinaroz, vapor francés «Marie Elisabeth» con carga general.

Salidas: A las cinco de la tarde para Argel vapor «Mallorca» con la correspondencia pasaje y carga.

También quedaron despachados para Cabrera vapor «Ciudad de Palma» que saldrá esta mañana de itinerario y el vapor «Villa de Soler» para Soler, con lastre que saldrá hoy.

Esta mañana llegará de Valencia a Ibiza, el vapor «Isiño» y a las doce saldrá vapor correo para Alicante é Ibiza.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Juan dedicadas a San Zacarías y a Santa Isabel, en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó S. Felipe Neri.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Juan dedicadas a San Zacarías y a Santa Isabel, en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada, al anochecer Rosario, meditación, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Felipe Neri, en la noche del 5 al 6, Adoración nocturna por el turno de Sanguis Christi.

Visita a la corte de María

Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Santoral

Encargó a los obreros que no cesen pues de lo contrario no solo perderían la huelga los curtidores sino que se sería sentar un mal precedente para los demás gremios.

Juan Colom.—Censuró a los patronos por las medidas preventivas que tomaron, pues con ellas dieron a comprender que no necesitaban a los obreros.

Escritó a los curtidores a que persistan en la huelga seguros de obtener el éxito que se busca, pues incluso las autoridades, dijo, han comprendido que el procedimiento de los patronos es antilegal.

Añadió que los huelguistas debían tener presente las coacciones que ejercen los patronos.

Terminó diciendo que antes que ceder debían emigrar.

El compañero Vieens se lamentó de la poca unión habida entre los del gremio, pues de estar como ahora desde la última huelga, con solo haber depositado cinco céntimos por individuo semanalmente tendrían un capital de 7.000 pesetas para afrontar las necesidades de ahora.

Vicente Paul.—Leyó unas cuartillas del compañero Bisbal que no asistía al acto por desgracia de familia, en las que censuraba la actitud de los patronos, congratulándose a la vez de la conducta de los obreros.

Les aconsejaba que antes de ceder debían preferir morir de hambre.

Habla de nuevo el compañero Colom lamentándose de que la autoridad gubernativa no les permita usar de su derecho de pasearse por frente a las fábricas.

El compañero Alberti dijo que no debían creer en promesas de nadie y si en las obras de sus compañeros.

Propuso abrir una suscripción para socorrer a sus compañeros huelguistas.

En igual sentido habló el compañero Vieens proponiendo que se abra una suscripción de un real semanal y destinar su producto a la construcción de un edificio para la Federación.

La proposición fué tomada en consideración.

El Presidente censuró ciertos atropellos que dijo han cometido las autoridades de Luchmayor contra los obreros curtidores huelguistas de dicha villa y propuso celebrar un mitin para protestar de los mismos.

Y seguidamente se dió por terminada la reunión disolviéndose los obreros con el mayor orden.

Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

Entradas: A las siete de la mañana de Barcelona, vapor «Balear» con la correspondencia, 52 pasajeros y carga.

A las siete y media, de Vinaroz, vapor francés «Marie Elisabeth» con carga general.

TELEGRAMAS

CONGRESO

Madrid 3 a las 18

Los consumos en Madrid.—Discurso del ministro de Hacienda.—Los propósitos del Gobierno en la supresión de consumos.—Las haciendas municipales

A las 3 en punto ocupa la presidencia el conde de Romanones declarando abierta la sesión.

En el banco azul se encuentran los ministros señores Cobian, Merino y general Aznar.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

El ministro de Hacienda señor Cobian, contesta al diputado republicano señor Pi y Arsuaga que defendía a los concejales republicanos de Madrid por haber suprimido el impuesto de consumos.

Habla el señor Cobian de la legalidad de los arbitrios que pueden adoptarse para sustituir el impuesto de consumos.

Todos los Ayuntamientos, dice, pueden llegar al reparto vecinal para sustituir el referido impuesto legalmente, pero con la limitación que establece la ley.

Aludiendo el ministro al Ayuntamiento de Madrid, dice que no es potestativo el poder ejecutivo autorizar arbitrios; pues solamente compete esta facultad al Parlamento.

El Gobierno, añade, tiene un programa para llevar a efecto la sustitución de los consumos.

Después historia el ministro la tentativa que se hizo en los años 1854 y 1863 para ir a la supresión del repetido impuesto, cuya supresión no es nada fácil y que no se puede hacer con apresuramientos. Este asunto es muy complejo, dice, y necesita serios estudios.

Todos, dice, estamos conformes en la necesidad de la resolución de este problema desterrando este impuesto; en esto coincidimos todos, convencidos de su conveniencia, pero ¿cómo llegar a ello?

El sistema de las desgravaciones parciales de los artículos hoy sujetos al impuesto se ha demostrado en la práctica que no son convenientes porque a nada satisfactorio conducen y en cambio el Estado se sacrifica sin resultado alguno beneficioso para el contribuyente, pues persistiendo la máquina para la recaudación, cuenta lo mismo y la cantidad de la desgravación se pierde entre los intermediarios sin llegar los beneficios al público.

En las presentes circunstancias es de todo punto imposible se puedan recargar 135 millones a que asciende el impuesto de consumos sobre las otras contribuciones.

Si el Estado pudiera renunciar a los 55 millones de pesetas que corresponden al Tesoro por dicho concepto, no favorecería al contribuyente.

Tampoco se puede pensar en que los Ayuntamientos prescindan de los 80 millones de pesetas que perciben por el repetido impuesto.

La única base para llegar a la debatida cuestión, sería la reconstitución de las haciendas municipales, ya que hoy la situación de los municipios es muy apurada.

El Ayuntamiento de Madrid ha sido favorecido por el Estado; obtuvo una rebaja de la mitad del cupo que correspondía al Estado a cambio de hacer obras que aún no ha realizado.

No se puede sostener que el principal ingreso del Ayuntamiento sean los impuestos personales y reales; pues los impuestos personales constituyen un abuso que explotan los caciques.

Precisa formar verdaderas haciendas municipales con impuestos y derechos reales.

Pronto traerá el Gobierno a la Cámara un proyecto de ley referente a exacciones municipales en el que se suprime el reparto de consumos y se regula el repartimiento general.

Se consigna en dicho proyecto que los ayuntamientos pueden imponer derechos y tasas por participación sobre el aumento del valor de los terrenos, fijando en dichos artículos el tanto máximo de gravamen.

En el referido proyecto se establece el arbitrio sobre inquilinatos en poblaciones mayores de treinta mil habitantes.

Declara el ministro: 1.º que el Gobierno está dispuesto a ir a la trans-

formación del impuesto de consumos más no rápidamente, sino gradualmente en el terreno de la realidad.

En segundo lugar manifiesta el señor Cobian que la Comisión extraparlamentaria presidida por el señor Navarrete, después de tres años de concienzudos trabajos, ha publicado cuatro tomos tratando extensamente del problema que nos ocupa y propone que no se suprima el impuesto de consumos, sino por etapas.

Y sigue diciendo el señor Cobian, ¿hay alguna fórmula eficaz para llegar a la supresión del impuesto sin que se comprometan las haciendas municipales? Venga esa fórmula y si es necesario sepa al país que la supresión de que se trata no libra del pago de ciertos arbitrios.

El problema de las subsistencias, añade, no lo resuelve el impuesto de consumos sino hay otros factores importantes.

Por otra parte el Gobierno está dispuesto a no tolerar en manera alguna que ningún Ayuntamiento por importante que sea, se coloque fuera de la ley; se llegará en caso necesario hasta a la administración directa por el Estado del impuesto de consumos.

El señor Pi y Arsuaga se refiere a los trabajos realizados por el Ayuntamiento de Madrid para llegar a la supresión de los consumos, y pregunta ¿ese proyecto que anuncia el señor ministro vendrá a la Cámara antes del 15 de los corrientes?

El señor Cobian:—Vendrá ese proyecto de ley dentro del presente mes.

El señor Pi y Arsuaga comenta lo dicho por el señor ministro y dice que el país sufre verdadera decepción al ver que no viene la deseada supresión creándose un estado de agitación por la declaración del Gobierno de que el impuesto de consumos es injusto y no obstante no lo suprime, y precisa, pero, abolirlo de una vez.

Termina el señor Pi y Arsuaga sosteniendo que el Gobierno no resuelve ninguno de los problemas pendientes, disculmando sus promesas.

Madrid 3 a las 24

Rectifica el señor Cobian.—Otros ruegos

Continúa el debate sobre la supresión del impuesto de consumos y rectifica el señor Cobian diciendo que si la fórmula que se propone es eficaz venga la sustitución pues si es preciso se irá a la administración directa por el Estado.

Interviene el señor Armasa diciendo que el Gobierno no cumple ningún problema.

El señor Azcárate anuncia una interpelación.

Le contesta el señor Cobian explicando nuevamente su plan para la transformación del impuesto.

Dice que es cómodo censurar al Gobierno.

Añade que si hay quien haya estudiado el problema que lo exponga y se aprobará.

El señor Quejana ha hecho varios ruegos al señor Aznar sobre las propuestas de Melilla.

Le contesta el señor Aznar diciendo que todas las que han hecho hasta ahora están dentro de la legalidad.

Orden del día.—Los presupuestos de Instrucción Pública

Se entra en la orden del día y se reanuda la discusión sobre la totalidad de los presupuestos de Instrucción Pública.

Don Luis Zalueta dice que son que los liberales están en el poder jamás gobernaron y añade que el Gobierno fracasará no resolviendo los problemas.

Le ha contestado el señor Rosado. El señor Albert consume el tercer turno en contra.

Estudia el estado de cultura de España comparándolo con el de otras naciones y lee algunos datos relativos a los niños que dejan de concurrir a las escuelas en Madrid.

Se duele del mal estado de las escuelas.

Han intervenido en el debate varios otros oradores.

El señor Burell ha hecho el resumen diciendo que es imposible hacer un plan honrado de enseñanza cuando un periódico cristiano lo calumnia. (Rumores).

El señor Senantes protesta de di-

chas palabras promoviéndose un fuerte incidente entre ambos.

El Presidente agita la campanilla restableciéndose el orden.

Continúa el señor Burell explicando su programa.

Promete hacer cuanto pueda por Barcelona, dándose por terminada la discusión de la totalidad.

Y se levanta la sesión.

SENADO

Madrid 3 a las 18

Recuerdo al Duque de Veragua

A las 3'45 se abre la sesión del Senado bajo la presidencia del primer vicepresidente don Amós Salvador.

Asisten a la sesión once obispos y un arzobispo.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, el señor presidente usa de la palabra, dedicando un recuerdo necrológico al senador Duque de Veragua recientemente fallecido.

Adhiere a las manifestaciones del señor presidente el general Azcárraga, el conde de Casa Valencia, y los señores Pidal, arzobispo de Zaragoza, Polo y Peyrolón, Gullón y Canalejas.

Madrid 3 a las 24

Continúa la discusión de la ley del candado.—Contestación del señor Pidal.—El señor Canalejas hace el resumen

Continúa la discusión de la ley del candado y el señor Pidal contesta a los señores Dávila y Canalejas, mostrando disconformidad con la teoría de ambos.

El peligro dice, no está en las congregaciones religiosas sino en las extremas izquierdas, por lo tanto añade no debe atacarse a aquellas puesto que no son peligrosas.

Termina escitando a todos a la concordia.

El señor Davila rectifica brevemente.

El señor Canalejas hace el resumen y dice que nada se gana en prolongar el debate.

La cuestión de las asociaciones dice tiene dos tendencias la una exagerada y la otra moderada y si nosotros dentro del actual bienio no conseguimos nuestros propósitos fracasaremos.

Juzga necesaria, dice, la votación sin componendas ni pasteleos (Bien). Interrumpimos las negociaciones con Roma, dice, por falta de confianza con el país; el proyecto es un tanto para llegar al gran concordato que todos aspiramos. La Iglesia es impotente para defenderse por sí sola y por eso es necesaria la concordia.

El que seamos liberales, añade, no es razón para que nos llamen malos católicos; debemos proteger la Iglesia pero con libertad e independencia. (Aplausos).

Habla el señor Obispo de Zaragoza y felicita al señor Canalejas por sus propósitos a favor de la Iglesia siempre con espíritu moderado.

Ambos rectifican brevemente. Han pedido la palabra otros Obispos y se les reserva para mañana. Y se levanta la sesión.

POLÍTICA

Madrid 3 a las 24

Proyectos del señor Calbetón

Mañana el ministro de Fomento señor Calbetón leerá en el Congreso el proyecto organizando el despacho de los servicios públicos en nuestras posesiones de África a fin de que cada ministerio entienda en los asuntos que le competen.

También leerá el proyecto relativo a la organización de las Camaras de Comercio cuya síntesis adelanté.

Los recursos podrán obtenerse señalando el 2 por ciento de recargo sobre la contribución de comercio ó quedarse con esa contribución dándose el 3 por ciento de cobranza.

Madrid 4 a las 2

Comentarios sobre la supresión de los consumos

El tema de todas las conversaciones en los pasillos del Congreso ha sido la cuestión relativa a la supresión de los consumos.

La opinión general es contraria a la actitud de los concejales republicanos.

El señor González Besada, decía que los Ayuntamientos no pueden crear nuevos tributos sin la sanción de las Cortes.

Convocatoria

El Correo Español periódico car-

lista, recomienda a sus amigos que asistan a la reunión que ha de celebrarse en casa del señor Conde de Robezno, para tratar de la reorganización del partido en Madrid.

Censuras al Gobierno por la provisión de una vacante

La Epoca censura al Gobierno que trata de cubrir la vacante que el señor Duque de Veragua dejó en el Consejo de Estado con un exministro liberal, cuando está determinado como debe proveerse.

Hacer lo contrario, dice, sería faltar a la ley.

Madrid 4 a las 2'50

Las negociaciones sobre Marruecos.—Buenas impresiones

La conferencia que el Mokri ha celebrado hoy con el Sr. García Prieto ha durado más de dos horas.

Reinan buenas impresiones acerca del resultado de las negociaciones.

Hoy a las diez celebrarán una nueva reunión.

Créese que pronto terminarán las negociaciones, pues el Sultán acepta el satisfacer 60.000 millones de indemnización.

COTIZACIONES

Madrid 3 a las 18'00

Interior contado	83'55
Interior fin de mes	83'72
Amortizable, 5 pgs	101'60
Amortizable nuevo	91'75
Banco de España	00'00
Compañía Tabacalera	350'50
Frances	7'15
Libras	27'06
Exterior	00'00

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 a las 2'50

El Rey de cacería

A las once de esta noche S. M. el Rey ha marchado en tren especial a la cacería que se le tiene proyectada en Madrid.

Le han despedido en la estación los señores Canalejas, Merino, Fernandez Latorre y las autoridades.

Matines literarias

En el Teatro de la Comedia comenzaron los «Matines literarios» al estilo de París.

El señor Benavente leyó un prólogo siendo aplaudidísimo.

Cristóbal Castro leyó una conferencia sobre «Las novias de don Juan» con ejemplos literarios musicales, que fueron interpretados por las actrices Matilde Moreno, Vargas y Carboná y un cuarteto francés. Otros poetas leyeron diversos trabajos alusivos.

El público que asistía al acto era numerosísimo.

Telegrama de pésame

Dicen de Roma que el Rey Victor Manuel ha recibido un telegrama de don Alfonso XIII, dándole el pésame por los últimos huracanes ocurridos en Italia.

Viaje de príncipes

El príncipe imperial de Alemania y su esposa, han salido de Génova, pasando por Colombo, dirigiéndose a Ceylán.

Desde este punto la princesa regresará a Alemania, continuando el príncipe su viaje a los países de Oriente.

A mediados de Diciembre llegará el príncipe a Bombay, dirigiéndose después a Slam y a Hong Kong.

Visitará además las posesiones alemanas de la costa de China, dirigiéndose después al Japón.

Festejos para la coronación del rey Jorge

La comisión que entiende en los preparativos para solemnizar la coronación del rey Jorge de Inglaterra, ha acordado celebrar entre otros festejos, dos grandes cortejos históricos, uno el mismo día de la coronación y el otro después de aquel acto.

Una boda de príncipes

El obispo de Biella bendecirá la boda del príncipe Victor Napoleón con la princesa Clementina.

No es cierto, por tanto, haya prohibido la Santa Sede la celebración canónica de dicho matrimonio.

Asilo a los jesuitas expulsados de Portugal

Según dice un periódico de Budapest el príncipe Nicolás Esterhazy, ha resuelto dar asilo a los jesuitas expulsados de Portugal.

Les cederá grandes extensiones de terrenos de sus dominios para que puedan construir un convento y puedan dedicarse a la viticultura.

Además dicho príncipe ha resuelto que a medida que ocurran vacantes

en los curatos en los cuales ejerce derecho patronal, poner al frente de ellos a los jesuitas portugueses.

Madrid 3 a las 24

La peste bubónica en Portugal

El ministro de España en Lisboa, señor Marqués de Villalobar, ha telegrafiado al Gobierno dándole cuenta de haber ocurrido algunos casos de peste bubónica en Portugal.

El Ministro de la Gobernación ha dictado activas medidas para evitar que dicha enfermedad invada a España.

Llegada de Abd-el-Aziz a Lisboa

Comunican de Lisboa dando cuenta de que ha llegado a dicha capital el ex-Sultán de Marruecos Abd-el-Aziz.

Añade el despacho que seguirá el viaje por mar hasta Amberes.

Madrid 4 a las 2

Petición de las señoritas telegrafistas

Una numerosa Comisión de señoritas telegrafistas aprobadas en la última convocatoria, ha visitado esta tarde al señor Merino para rogarle que las coloque al aprobarse los próximos presupuestos.

El señor Merino les ha contestado que procurará complacerlas.

Excepción del descanso dominical.—Fallo del Supremo

La Sala tercera del Supremo ha resuelto el pleito sobre excepción del descanso de la ley dominical, interpuso por un Ayuntamiento de la provincia de Lérida en que pedía se le concediese los domingos el mercado tradicional.

Siendo el señor Lacierva ministro de la Gobernación se les denegó por Real orden dicha petición.

Ahora la Sala del Supremo ha revocado la referida Real orden, concediendo la autorización.

El nuevo Gobierno de Francia

Madrid 4 a las 3'40

(Urgente)

Comunican de París que ha quedado constituido el nuevo Gobierno de dicha República en la siguiente forma:

Presidencia y cartera del Interior.

—M. Briand.

Gracia y Justicia.—M. Ginard.

Negocios Extranjeros.—M. Pichon.

Guerra.—M. Brun.

Marina.—M. Paiesesse.

Instrucción.—M. Faure.

Hacienda.—M. Dupuy.

Agricultura.—M. Rainand.

Colonias.—M. Morel.

Trabajo.—M. Laferre.

Trabajos públicos.—M. Preche.

Mencheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 3 a las 22

Caselles muerto por un tren.—Pensosa impresión

Se ha recibido un telegrama de San Juan de las Abadesas, en el que se da cuenta de que el conocido crítico de La Veu de Catalunya don Raimundo Caselles, ha sido arrollado por un tren, resultando muerto.

La triste noticia ha producido aquí una impresión penosa, principalmente en los centros artísticos y literarios donde el difunto era tenido en gran aprecio.

En el Ayuntamiento.—La dimisión del Alcalde.—Proposición de confianza

—Las minorías votan en contra.—Roig y Bergadà no volverá a la Alcaldía

Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

En ella los radicales han presentado una proposición de confianza para el Alcalde dimisionario señor Roig y Bergadà.

Han votado en favor de la misma los concejales radicales, siendo aprobada por 25 votos.

En contra, han votado los concejales que forman las minorías, en número de 15.

En vista del resultado de la votación créese que el señor Roig y Bergadà no volverá a encargarse de la Alcaldía.

Agresión en plena calle.—Numerosos disparos.—Heridos.—Agresores impunes

Continúan los huelguistas cometiendo a mansalva y en plena calle las más repugnantes agresiones, quedando sin castigo.

La opinión muéstrase alarmada por tan ineficaces atropellos.

A la lista de las víctimas causadas recientemente por los citados huel-

guistas hay que añadir hoy otras nuevas.

Esta noche al salir varios escribientes empleados en la fábrica de metalúrgica del señor Riviere, en el momento de pasar por la calle de Cataluña esquina a la de la Independencia, les han hecho de pronto gran número de disparos, resultando uno de aquellos herido de gravedad de resultados de haberle atravesado el cuerpo uno de los proyectiles y otros dos heridos en las piernas de menos gravedad.

Las detonaciones produjeron indescriptible alarma entre aquel vecindario.

Cometido el bárbaro atentado los autores dieron a la fuga.

Han resultado inútiles las pesquisas realizadas para detenerlos.

Mendigo arrollado por un tren

En la barriada de Torelló un tren que procedía de Blanes arrolló a un mendigo.

El infeliz resultó muerto.

Elecciones parciales.—Lo que dicen los amigos de Lerroux.—¿Reconstitución de la Solidaridad?

Los amigos del señor Lerroux dicen que éste ha manifestado que es seguro que se verificarán elecciones parciales de diputados a Cortes para cubrir la vacante del señor Sol y Ortega por esta circunscripción.

Respecto a este punto va tomando cuerpo la creencia de que es muy posible que se reconstituya la Solidaridad catalana con motivo de dicha lucha electoral.

Viene a robustecer esta creencia el acuerdo que reina entre las minorías de este Ayuntamiento y que se ha exteriorizado con motivo de los acontecimientos que se han desarrollado últimamente en la casa de la villa.

Lo de Sabadell.—Discursos violentísimos.—Los obreros a Barcelona.—Amenaza de huelga en toda España.—Pasividad del Gobernador

Las noticias que transmiten de Sabadell referentes a la huelga son de suma gravedad.

Anoche celebróse en aquella población un mitin organizado por los huelguistas y en él se pronunciaron discursos de una violencia tal que resulta imposible el transmitirlos. Fueron horrosos.

Se adoptó el acuerdo de que el próximo sábado a las nueve de la mañana, todos los obreros con sus respectivas familias emprendan la marcha hacia Barcelona y si la fuerza pública interviene y trata de oponerse a ello habrá como protesta huelga violenta en toda España, apoyando de esta manera la actitud de los huelguistas.

Tan radical acuerdo ha producido grandísima alarma, hasta el punto de que muchísimas familias, temerosas de las consecuencias, emigran de Sabadell.

Causa extrañeza y es objeto de comentarios la actitud pasiva del Gobernador ante tan grave conflicto.

Dicha autoridad dice, sin embargo, que está resuelto a concluir con la agitación de una manera decisiva.

Corresponsal

HIGIENE DE LA MUJER.—Las irrigaciones y lavados vaginales con Sales de Mediana de Aragón timoladas, son, más que bienhechoras, indispensables para conservar en buen estado el aparato genital femenino. V. anuncio 4.º plana.

Alumbrado por gas y electricidad

EL AGUILA.—Brossa, 30

SUBASTA VOLUNTARIA

de caballos, carros y guarniciones, se celebrará el sábado 5 de Noviembre y sucesivos, a las diez de la mañana, en la cochera de las obras del puerto de Palma.

SOBROTES PARA SEÑORAS

Gran surtido en sombreros para señora, señorita y niños, última novedad, propios de la próxima temporada de invierno, se encontrará en la importante sombrerería que las señoras Rigo, poseen en la calle de Yeseros, número 22, 2.º.

CURACIÓN DE LA TOS

Pastillas J. Miró

Especíorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 27 y Ferrer 2.—Palma de Mallorca.

Plumas de Don Antonio Maura

Se ha recibido nueva remesa de cajas de plumas llamadas del Excmo. Sr. Don Antonio Maura.

Precio de la caja: 5'50 pesetas. De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cádiz, 2.

MAGNESIA ERBA

Purgante deal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.] Manteniendo siempre libre, el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: **CENTRO FARMACEUTICO, Palma**

De venta en todas las farmacias

ASMATICOS - TUBERCULOSOS

Depositarario en Baleares, Don Pedro Perera Llompart, Rubí, 11, (Farmacia), Palma de Mallorca.

Los que sufris **BRONQUITIS CRONICAS**, vuestra salvación

Gotas Helenianas

2 ptas. frasco

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña).

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS

ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de **Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma**



Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello

La mujer, en todas sus edades debe procurar ser siempre bien parecida

El Depilatorio Maria Stuard

es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz é inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más inofensivo, por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use.

El Depilatorio Maria Stuard

es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no despidie mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado.

El Depilatorio Maria Stuard

es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva á reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso. deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo á aquellas de sus hijas que en principio les apareza vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.]

El Depilatorio Maria Stuard

El Depilatorio Maria Stuard

N.º 1.—Para que desaparezca el vello
Los prospectos explican el modo fácil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

SOLUCIÓN COIRRE

à base de **CLORHIDRO-FOSFATO de CAL**

TISIS, ANEMIA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES de los HUESOS, CAQUEXIA, ESCROFULAS, INAPETENCIA, DISPEPSIA, ESTADO NERVIOSO.

El mejor alimento para los niños débiles y las nodrizas.

LEVADURA COIRRE

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

ANTRAX, FORÚNCULOS y FORÚNCULOSIS, GASTRO-ENTERITIS, DISENTERIA, NEUMONIA, FIEBRE TIFOIDEA, DIABETES, ACNE, FLEMONES, SUPURACIONES, LEUCORREAS y VAGINITIS y todas las AFECCIONES que dan lugar á Supuraciones.

COIRRE, 79, Rue du Cherche-Midi, PARIS.

Y EN LAS BUENAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO

MEDIANA DE ARAGÓN

SALES NATURALES TÍMOLADAS

para irrigaciones vaginales y lavados vulvares



El más agradable, suave y eficaz desinfectante

Precio 1 peseta cada cajita

De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPÓSITO:

Grandes locales para alquilar, propósito para industria, Colegio, sociedad, mucha luz, sol todo el día. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Falucho de 34 palmos de largo, con todos los arcos, se desea vender á precio económico, Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Hallazgo Desde hace varios días se halla depositado en el predio «Son Mas», de Esporlas, un perro con una piedad rota. Se entregará á la persona que acredite ser su dueño, en dicho predio.

Café Se desea vender ó traspasar, se halla situado plaza del Socorro, 25. Informarán en el mismo.

Casa de comida

Por retirarse del negocio se desea traspasar ó vender una establecida en el Muelle. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre

BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

Próximas salidas

P. MAFALDA, 28 Octubre
VIRGINIA, 6 Noviembre
CORDOVA, 16 Noviembre
FLORIDA, 27 Noviembre

LUISIANA, 4 Diciembre
P. MAFALDA, 15 Diciembre
VIRGINIA, 31 Diciembre

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

GLIDINE

Reconstituyente vegetal de primer orden

Consultese á los médicos!



Las acreditadas máquinas para coser y bordar

«Naumann»

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y finura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calceta. Bicicletas—Motocicletas Instalaciones eléctricas Accesorios y reparaciones. Ventas al contado y á plazos.

Rubio Hermanos, Unión, 42, PALMA

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Pueden sus clientes y el público aprovechar los adelantos que ha sido portador del Congreso Internacional de Berlín.—Dientes y dentaduras, sistemas modernos, con precios económicos

CALLE DE PELAIRES, 102.—PALMA



El texto de este anuncio, en cumplimiento del artículo 88 del Reglamento de 26 de Julio de 1908 ha sido debidamente autorizado por la Comisaría General de Seguros, con fecha 9 de Marzo de 1910.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Linca de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Buenos Aires directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linca de Venezuela Colombia.—El día 10 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Manuel Calvo directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linca de Filipinas.—El día 12 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor Fernando Poo directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java Sumatra, China, Japón y Australia.

Linca de Buenos Aires.—El día 3 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. de Satrústegui directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linca de Fernando Poo.—El día 2 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la B. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreiros que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Linca de Cuba y Méjico.—El día 17 de Noviembre saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor Alfonso XII directamente para Habana, Veracruz y Tampa. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarote de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS

Director propietario: **D. Francisco Vidal y Codina**

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan á esta antigua y acreditada casa: **ARBOLES FRUTALES** en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

VIDES AMERICANAS

INJERTOS BARBADOS ESTAQUILLAS

de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad. Precios muy económicos en pedidos de alguna importancia. Para encargos y pedidos La Filarica, Sindicato, 148, Palma.

DEBE TOMARSE EL VITÓGENO

Convalecencias.—Cesa la postración, se obtiene vigor y salud.

Contra el cansancio mental y físico.—Se soportan mayores estudios, trabajos y fatigas.

Contra las predisposiciones neurálgicas y neuróticas.—Reconstituye la energía vital y crea fuerzas para resistir los ataques y sus consecuencias.

Contra el Abatimiento, Laxitud y Postración, Melancolía y Spleen.—Da vida, energía y savia nueva al organismo, alegrando el corazón y aclarando la inteligencia.

Contra condiciones Linfáticas, escrofulosas y Anémicas, en especial de las jóvenes «Palidez».—Regenera la sangre y fortalece el sistema muscular.

Contra Anorexias y atonías del estómago.—Estimula el apetito, mejora la digestión y activa la asimilación nutriéndose el organismo.

El Vitógeno, es un licor de mesa sumamente agradable y constituye una medicación nueva y moderna, Tónico-Reconstituyente, Estimulante y Digestivo.—Exíjase siempre en las buenas Farmacias VITÓGENO MORATO.

¡Enfermos crónicos de las vías respiratorias!, asmáticos, bronquíticos, catarros, anémicos, los propensos á las pulmonías y al dengue

Preparación contra el terrible invierno

LAS AGUAS AZOADAS

SON EL MEJOR REMEDIO

Cursaciones completas. Miles de testimonios. Siempre al vian.

PELAYO, 3—BARCELONA

Unico establecimiento. Pídanse prospectos.

Fábrica de anisados y lieores

de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

Licor Benedetto y Anís Fuster

Sociedad Agrícola

de Bollensa

Desde el día 12 Octubre, se halla establecida en dicha villa. Informes calle de la Fé, 3, en el mismo pueblo.

Fábrica de curtidos

Situada en el Molinar de Levante, tanto se vende como se alquila. Para informes, Sucesores de Boscana, Plaza de Cort, 8, Palma.